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ما هو الاسم المشتق؟: أولا

ع عنه، والمشتق یقارب ، وینفر خذ من غیره، وله أصل یرجع إلیهأالاسم المشتق هو ما 

ویدلّ على المعنى، وعلى الذات التي فعلت أصله في المعنى، ویشاركه في الحروف الأصلیة، 

(كاتب :مثل :المعنى أو وقع علیها ذلك المعنى (ومكتوب ).الفاعل+الكتابة= +الكتابة =

).الشيء الذي وقع علیه

مما تشتق هذه الأسماء؟

:یرى العلماء البصریون أن المصادر هي الأصل الذي یشتق منه، ومن ذلك مثلا أن

كاتب، مكتوب، مكتب، :، ویمكن أن تقول"النبت"، كلها مشتقة من وتٌ بُ نْ النبات، ونبتَ، مَ 

.كتاب، كلها من فعل كتب

اسم الفاعل :أولا

.لدلالة على من وقع منه الفعل أو من قام بهلهو اسم مشتق من الفعل :اسم الفاعل

:ویصاغ اسم الفاعل كما یلي

:صیاغة اسم الفاعل-

:ثلاثیا مجرّدًاإذا كان الفعل : أولا

.ظٌ افِ حَ –ظَ فَ حَ -رٌ اصِ نَ -رَ صَ نَ -بٌ اتِ كَ -بَ تَ كَ :، تقول)فاعل(یصاغ على وزن 

-اعَ بَ (وإذا كان الفعل معتلا أجوفًا وعینه ألفًا، قلبت هذه الألف همزة في اسم الفاعل، تقول -

).حٌ ائِ صَ -احَ صَ –دٌ ائِ قَ -ادَ قَ -عٌ ائِ بَ 

، فتحذف لام الفعل في حالتي الرفع والجر، ویبقى )آخره حرف علة(وإن كان الفعل ناقصًا-

(یقال/في حالة النصب ...).اعٍ سَ  -ىعَ سَ -اضٍ قَ  -ىضَ قَ -داعٍ -دعَا:



:إذا كان الفعل غیر ثلاثي:ثانیا

ا مضمومة مع كسر ما قبل الآخر ومثال مً اسم الفاعل بإبدال حرف المضارعة مییصاغ منه 

  . ذلك

دَحْرَجَ   مضارعه     یُدحرجُ           اسم الفاعل مُدَحْرِجٌ  

زلزل   مضارعه     یُزلزل             اسم الفاعل مُزلزَلٌ 

نَظَّمَ مضارعه       یُنظّم             اسم الفاعل مُنظَّمٌ 

.بَارَزَ مضارعه یبارِزُ اسم الفاعل مُبَارِزٌ 

:ملحوظات على اسم الفاعل

(إذا كان الحرف الذي قبل الآخر ألفًا، فإنه یبقى كما هو في اسم الفاعل مثل-1 ارَ تَ خْ اِ :

)تارُ مختارٌ خْ یَ 

:اِرْتَادَ یَرْتَادُ مُرتادٌ (، )افٌ طَ صْ مُ –افُ طَ صْ یَ -افَ طَ صْ اِ ( وزنها مُفْتَعِلٌ )

هناك أفعال اشتق منها اسم الفاعل تختلف عن القواعد السابقة، فقد جاءت على وزن فاعل -2

.قیاسأو بفتح ما قبل آخره على غیر 

.لٌ والقیاس مُمْحِ )أجدَبَ وقحط(بمعنى )أَمْحَلَ البلدُ فهو مَاحِلٌ (مثل -

عْشِبٌ والقیاس مُ )اشبٌ أعْشَبَ المكان، فهو عَ (-

.وفعٌ والقیاس مُ )أَیفَعَ الغُلاَمُ، فهو یَافِعٌ (-

سٌ ورِ والقیاس مُ سٌ ، فهو وارِ )ورقه رَّ ضَ خْ اأي ( أوْرَسَ الشّجر -

وذًا ذُ ومثال ما فتح ما قبل آخره في اسم الفاعل ش*

).بالكسر(بٌ مُسْهِ والقیاس )أي أطال (هَبٌ مُسْ أسهب الخطیب، فهو -



والقیاس محصِنٌ )أي متزوج(، فهو مُحصَنٌ )وأحْصَنَ الرّجل(-

.والقیاس مُلفِجٌ )أي مفلس(، فهو مُلْفَجٌ )أَلْفَجَ الرجل(-

واسم الفاعل یعمل عملَ فعله المتعدي واللازم، سواء كان محلى بأل، أو مضافا، أو 

ن یدل عمل بلا شرط، وإن لم یكن كذلك لزم أ)أل(الإضافة، فإن كان فیه مجردا من أل و

أنت :وف أو مبتدأ، نحویعتمد على نفي أو استفهام أو موصُ على الحال أو الاستقبال، وأن

العارفُ قدر الإنصاف، وما مریدٌ صدیقُك ضرَرَك، وهل طالبٌ أخوك شیئا، والحقُّ قاطعٌ سَیفُه 

.ه محبوبٌ وانِ الجاهلُ نُصحَ الطبیب، والكاتمُ سِرَّ إخْ وما مُطیعٌ .الباطلَ 

:نموذج إعراب عمل اسم الفاعل

الفارسُ ناهبٌ جَوادُهُ الأرضَ 

.مبتدأ مرفوع بالابتداء وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره: الفارس

.خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره:ناهبٌ 

لاسم الفاعل مرفوع وهو مضاف، والهاء ضمیر متصل في محل جر بالإضافة فاعل :جَوَادُهُ 

).مضاف إلیه(

.مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة:الأَرْضَ 


